
Protagonista recuerda uno 
de los hitos de la ciencia a 
un año de su concreción

Salud adelanta 
mayor circulación 
de Covid-19 en 
abril y mayo

SUBSECRETARIO CRISTÓBAL CUADRADO EN BIOBÍO

En su reciente paso por la Región, 
en el marco de las campañas de 
vacunación bivalente contra el 
Covid-19 y en el esfuerzo por la con-

cientización de las Infecciones de 
Transmisión Sexual, la autoridad si 
bien comentó que estamos “en una 
situación de bajo impacto”, no des-

cartó la opción de extender la alerta 
sanitaria, definición que se tomará 
durante las últimas semanas de 
marzo. 

Autoridad también aseguró reposición de infraestructura.
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Biobío se posiciona en el 
tercer lugar nacional en la 
producción de huevos
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EDITORIAL: NUEVOS CARGOS, NUEVOS ESPACIOS 
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Duros confrontes determinó el sorteo para 
los tenistas nacionales, en 
la primera ronda del 
certamen internacio-
nal que se disputará 
esta semana en el 
Estadio Español de 
Chiguayante. El 
máximo favorito 
chileno, Alejandro 
Tabilo, se estrenará 
este martes ante el 
argentino, Mariano 
Navone (239° ATP).

Chilenos tienen rivales 
en el Challenger de 
Concepción

DEPORTES PÁG.18

Huachipato visita a la U.  
de Chile en su estreno en el 
campeonato nacional 2023
DEPORTES PÁG.17
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

REGINA MASSAI 
Directora ejecutiva de FSC Chile.

Uno de los hechos signiÿ cativos del 
2022 reunió a presidentes, jefes de Esta-
do, ministros y negociadores, activistas 
climáticos, representantes de la sociedad 
civil y directores ejecutivos de empresas 
y organizaciones, en noviembre en la 
ciudad egipcia de Sharm el-Sheikh para 
el encuentro anual de la 27ª Conferencia 
de las Partes de la Convención Marco de 
las Naciones Unidas sobre el Cambio 
Climático (COP27). 

También, la Conferencia de las Partes 
del Convenio para la Diversidad Biológi-
ca se llevó a cabo en diciembre en Mon-
treal, Canadá (COP15), con dos años de 
retraso por la pandemia Covid-19. Esta 
conferencia tuvo como objetivo la adop-
ción del Marco Global de Diversidad Bio-
lógica Post 2020, que ofrece una visión es-
tratégica y una hoja de ruta mundial 
para la conservación, protección, res-

forestales se beneÿ cien por participar en 
la certiÿ cación y en el creciente mercado 
del carbono. 

La Coalición Climática FSC será en-
tonces una plataforma multisectorial de 
alianzas para crear y probar soluciones 
climáticas cuyo origen esté en los bos-
ques. La meta de la iniciativa es conver-
tir las ideas en acciones reuniendo a so-
cios desde diversos puntos de la cadena 
de valor. 

La manera de abordar la complejidad 
de la certiÿ cación, la contabilidad de car-
bono, los créditos de carbono y los dere-
chos de carbono serán los temas princi-
pales de la Coalición Climática FSC. 

Se espera que este espíritu de alianza 
que promueve FSC se haya reactivado en 
cada uno de los actores mundiales que se 
han comprometido en la lucha contra el 
cambio climático, donde la COP27 buscó 
renovar la solidaridad entre los países para 
cumplir el histórico Acuerdo de París.  

A su vez, en la COP15 de Diversidad Bio-
lógica, se logró la adopción del Marco 
Global para la Diversidad Biolo gica Post 
2020, donde las naciones parte del Con-
venio alcanzaron lo que se vei a poco pro-
bable: establecer 23 objetivos para prote-
ger y revertir la pe rdida de biodiversidad 
para 2030 y cuatro objetivos para vivir en 
armoni a con la naturaleza en 2050. 

Estos desafíos establecidos en 2022 en 
ambos encuentros mundiales fortalecen 
la misión y el compromiso con la sociedad 
y la naturaleza.

los océanos y bosques. 
Lo anterior se reaÿ rma con informa-

ción entregada por UN Environment Pro-
gramme World Conservation Monitoring 
Centre: “Aproximadamente el 60% de las 
extinciones de especies previstas podrían 
evitarse mediante la restauración efecti-
va del 15% de las tierras reconvertidas. La 
restauración de los ecosistemas podría 
detener e invertir la pérdida de biodiver-
sidad y mejorar los servicios ecosistémi-
cos”. Se señala también que “las medidas 
para detener la pérdida y degradación 
de los bosques mediante su manejo sos-
tenible, conservación y restauración pue-
den aportar el 27% de la solución para evi-
tar la catástrofe climática”. 

Las soluciones basadas en la naturale-
za (SBN) jugaron un rol importante en las 
discusiones de la COP27 y se conÿ rmó 
que existe consenso en torno a que los 
bosques tienen un rol fundamental que 
desempeñar en combatir los efectos del 
cambio climático. En este sentido, el di-
rector general del Forest Stewardship 
Council, FSC internacional, Kim Cars-
tensen, lanzó oÿ cialmente la Coalición 
Climática FSC en el contexto de la COP 
27, un nuevo esfuerzo que convoca a dis-
tintos sectores y diferentes voces a formar 
parte de la Coalición para abordar el rol 
que bosques y estándares como el FSC, 
desempeñarán en el combate al cambio 
climático. FSC busca asegurar que Pue-
blos Indígenas, comunidades locales, pe-
queños propietarios y administradores 

tauración y gestión sostenible de la biodi-
versidad y los ecosistemas durante la pró-
xima década.  

La COP27 se orientó a discutir medidas 
concretas para hacer frente a la emergen-
cia climática, que incluyen desde la reduc-
ción de las emisiones de gases de efecto in-
vernadero, hasta el cumplimiento de los 
compromisos de ÿ nanciamiento de países 
desarrollados, frente a daños como conse-
cuencia climática en países en vías de de-
sarrollo. 

El acuerdo ÿ nal de la COP27 no logró 
la ambición que pretendía, pueden des-
tacarse algunos logros como la creación 
de un Fondo para Pérdidas y Daños, que 
contribuirá a los objetivos de adaptación 
al cambio climático, particularmente en 
países en vías de desarrollo. También 
debe destacarse la invitación a las Partes 
a que consideren acciones basadas en 

Rol de bosques y combate 
al cambio climático

JOSÉ OLIVEROS 
Académico de la U. de Concepción. Coordinador sub-
comité alianzas público-privadas del Consejo de 
Políticas de Infraestructura (CPI).

Hace pocos días, los gobernadores de 
distintas regiones se reunieron en el Con-
sejo de Políticas de Infraestructura (CPI) 
para abordar una discusión clave: las 
alianzas público-privadas para desarro-
llar inversiones en todo el país. Un obje-
tivo fue analizar la factibilidad de descen-
tralizar el uso del modelo de concesiones 
en regiones distintas a la Metropolitana 
y lograr que, a nivel local, se pueda deci-
dir dónde invertir y cómo implementar 
una gobernanza adecuada de estas 
obras. 

Primero, es necesario recordar que 
las concesiones no son un ÿ n en sí mis-
mo. Tampoco son buenas o malas: son un 
instrumento de ÿ nanciamiento de polí-
tica pública y se deben evaluar como 
mejores o peores que su par estatal tra-
dicional. Un aspecto a veces confuso es 
el modo de pago: es necesario que el Es-
tado decida fundadamente quién va a 
pagar el proyecto: si serán los usuarios a 
través de un peaje (como en las autopis-
tas concesionadas) o bien todos los chi-
lenos con impuestos generales (como 
sucede con los hospitales concesiona-

Este 2023 se cumplen 30 años de la 
implementación de las concesiones 
que ha permitido llevar adelante 
grandes obras como autopistas, em-
balses y centros de salud, entre otros. 
El conocimiento actual sobre este 
modelo, presente en las universidades 
y centros de estudios, está disponible 
para brindar apoyo en cada una de las 
regiones del país. El objetivo: desarro-
llar aún mejores inversiones que im-
pacten positivamente la calidad de 
vida de todos.

dos). Esta decisión debería buscar el ma-
yor beneÿ cio social, independientemen-
te de que el proyecto sea concesionado o 
estatal. Actualmente, no hay claridad so-
bre esta deÿ nición desde el punto de vis-
ta social. 

Otro punto importante se reÿ ere a que 
el Gobierno -a nivel central y en cada una 
de las regiones-, deben decidir, primero, 
qué infraestructura es socialmente razo-
nable de construir y luego zanjar si es me-
jor concesionarla o bien, ejecutarla de ma-
nera tradicional. Hacer el ejercicio al revés 
preguntando primero qué se podría con-
cesionar y luego preguntarse si conviene 
hacerlo socialmente, es una mala prácti-
ca que deslegitimiza el modelo de conce-
siones, impactando al concesionario, al 
Estado y a la experiencia de los usuarios. 

Desde el CPI pensamos que es necesa-
rio que los gobiernos regionales sean ac-
tores relevantes dentro del proceso de 
conceptualización de proyectos conce-
sionados. Estos deben participar en la 
fase de análisis, de las propuestas y de la 
implementación de iniciativas de gran 
envergadura como puentes, hospitales y 

carreteras. Un modelo de trabajo con 
etapas claras que indiquen, por ejem-
plo, si el Gobierno Regional patrocina el 
proyecto; si fue consultado o no o bien, 
qué diferencias se subsanaron en el pro-
ceso. El objetivo es lograr “justicia proce-
dimental”. Esto quiere decir que alguien 
puede estar en desacuerdo con un puen-
te concesionado, pero acepta el proyec-
to porque cree que el proceso de consul-
ta, de generación de propuestas, de vali-
dación con la comunidad y autoridades 
locales se hizo correctamente. 

Sobre las alianzas 
público-privadas

Este ÿn de semana, ante 
una multitudinaria presen-
cia de público, ÿnalizó oÿ-
cialmente la Escuela de Ve-
rano UdeC “Voces, imagi-
narios y territorios”, evento 
cultural estival que regresó 
con todo tras la eliminación 
de las restricciones sanita-
rias de hace dos años. El sá-
bado fue de Los Jaivas, 
mientras que encargada de 
cerrar el telón el domingo 
fue Andrea Motis, destaca-
da trompetista española, en 
compañía de la Derecho Big 
Band UdeC, quienes ofre-
cieron un show a la altura de 
estas dos semanas repletas 
de actividades. 

 
Javier Inostroza 
@InostrozJavier 
La gestión de la escuela de 
verano y las actividades ane-
xas han sido un enorme 
paso adelante en la recupe-
ración de espacios en la 
Udec. Reconocer el gran tra-
bajo de la vicerrectora @xa-
gauche! 
 
Ximena Gauche 
@xagauche 
Un privilegio de la vida y el 
trabajo en el bello Concep-
ción. Velada de música chile-
na en @udeconcepcion Gran 
concierto de Los Jaivas en el 
Foro. Calidad humana y mu-
sical con un público notable! 
#VinculacionUdeC 
 
Danny G. Monsálvez A 
@MonsalvezAraned 
No será la capital del Rock, 
pero está por ahí en ser la ca-
pital de la cultura, artes y la 
literatura. La Escuela de Ve-
rano en la UdeC, es una 
muestra de aquello. Gracias! 
 
juan monroy castillo 
@jamonroyc 
Espectacular cierre de la Es-
cuela de Verano UdeC cam-
pus Chillán, @UdecChillan 
@vrim_udec 
 
Universidad de Concep-
ción 
@udeconcepcion 
Gracias a todas y todos quie-
nes fueron parte de la clau-
sura de esta nueva versión de 
la Escuela de Verano UdeC 
2023.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Ya durante el periodo de campaña, el Presiden-
te Gabriel Boric se manifestaba contrario al 
cargo de delegado o delegada presidencial, 
anunciando su término en caso de resultar elec-

to. Por entonces, los recién asumidos gobernadores re-
gionales, las máximas autoridades de los territorios, 
electos por la ciudadanía, eran críticos de quienes en-
tonces eran representantes del presidente Sebastián Pi-
ñera. En Biobío hubo incluso una disputa por el edificio 
del Gobierno Regional. Y, aunque con la asunción del ac-
tual Jefe de Estado, han sido más los espacios de guan-
te blanco que los de confrontación, la petición de elimi-
nar el cargo designado se ha mantenido. 

A fines de la semana pasada, en Antofagasta, donde 
la asociación nacional que agrupa a los gobernadores, 
Agorechi, oficializó el cambio de timón (el nuevo presi-
dente de la instancia es el representante de Antofagas-
ta, Ricardo Díaz), se produjo la primera señal relevante 
para terminar con las Delegaciones Presidenciales. Ese 
día, Agorechi y el Ejecutivo firmaron un acuerdo de tra-
bajo para avanzar en distintas materias como participar 
en las definiciones de los presupuestos regionales, el tras-
paso de competencias y servicios a las regiones, y la en-
trega de indicaciones al Congreso, en mayo de este año, 
al proyecto de ley que crea un ministerio de Seguridad 
Pública y de paso la “superación” de la figura del delega-

Nuevos cargos, nuevos espacios 

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Sufrimiento en  
el borde costero 
  
Señora Directora: 

Cada cierto tiempo y ya no 
solo en época estival, nos desper-
tamos con tristes noticias donde 
personas de diferentes edades, 
lugares y circunstancias fallecen 
y/o desaparecen arrastrados por 
oleajes en el borde costero de al-
gún punto de Chile. Nadie en su 
sano juicio quisiera exponerse a 
una situación tal, pero ¿por qué 
nos pasa? Parece ser, que de algu-
na manera vamos desatendien-
do las características del territo-
rio en lugar de crecer con sus 
condiciones, posibilidades y res-
tricciones, dejando en evidencia 
la vulnerabilidad, no sólo de 
quienes conviven diariamente 
con el mar, sino más bien de toda 
la ciudadanía que no internaliza 
dichas condiciones. 

Hay programas y campañas de 
“verano seguro” pero no perma-
nentes o anticipadamente, sino 
asociadas puntualmente al vera-
no, es decir, una prevención ex-
temporánea y ya sabemos que la 
prevención debe hacerse antes 
no sobre la marcha. 

Gran parte de los ahogamien-

tos en zonas de mar incluso ríos, 
se debe al desconocimiento del 
medio más que la geología, nos 
ha faltado profundizar además 
como el cambio climático estre-
sor del comportamiento del 
océano, ha ido generando entre 
otros eventos, recurrentes mare-
jadas, haciéndolo cada vez más 
severo e imprevisible. 

En esta dinámica surge la nece-
sidad de poner nuestra atención 
no sólo en lo inmediato de los te-
rribles y dolorosos hechos de los 
cuales hemos sido testigos, sino 
de empezar a trabajar en las cau-
sas y procesos que los han desen-
cadenado; es decir, las condicio-
nes de riesgo que hacen probable 
la ocurrencia de los mismos de-
ben ser si o si un camino a reco-
rrer desde todas las esferas posi-
bles. 

Recordar que la planificación 
debe ser “con” el territorio y no 
“en” el territorio, que busque con-
figurar los usos en el tiempo de 
las actividades humanas ya que 
finalmente es el territorio el que 
siempre impone su propio orden 
o comportamiento. 

Para reducir los riesgos necesi-
tamos conocerlos, necesitamos 
comprender las dinámicas natu-

rales y por cierto las sociales que 
les dan origen; ese es un punto de 
partida clave para orientar accio-
nes y generar soluciones que nos 
permitan vivir una mejor relación 
con nuestras hermosas costas, 
promoviendo una profunda refle-
xión para comprender “por qué 
nos pasa lo que nos pasa” y modi-
ficar entonces conductas y con 
ello, sufrimientos. 

 
Alex Tardón Miranda 
Consultor /Asesor en Gestión de 
Riesgo de Desastres. 
 
Perú 
  
Señora Directora: 

El pueblo peruano, a pesar de 
los altos costos que está pagando, 
producto de la sangrienta repre-
sión policia, está, hasta aquí, dan-
do un gran ejemplo de dignidad, 
oponiéndose valientemente a las 
imposiciones que la clase política 
y empresarial quiere imponerles a 
ellos en particular y al futuro de la  
sociedad peruana en general. 

Debiera ser un ejemplo para 
otros pueblos. 

 
Juan Luis Castillo Moraga. 
Ciudadano Independiente.

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

do o delegada presidencial. 
Aún hay temas que resolver y situaciones que se tie-

nen que conversar, dijo en su reciente visita al Biobío, el 
subsecretario de Desarrollo Regional, Nicolás Cataldo, 
aunque igual dio algunas luces. Por ejemplo, se necesi-
tará un representante del Presidente de la República que 
coordine a los secretarios regionales ministeriales (se-
remis). La creación de un nuevo ministerio, implicar la 
creación de una nueva seremi, algo que parece obvio. 

Por cierto, confirmó que se estudia la posibilidad de 
crear una nueva división en los gobiernos regionales, que 
se aboquen a materias de prevención en seguridad. Lo 
anterior, por petición de Agorechi. 

En concreto, un hecho que parece evidente en todas 
estas ideas que se proyectan, es la eliminación de un car-
go, pero la creación de otros, así como nuevos espacios 
en el servicio público. ¿Será el mejor camino? Habrá que 
seguir atento al desarrollo de medidas que, al menos en 
el papel, apuntan al fortalecimiento de las regiones.

En concreto, un hecho que parece 

evidente en todas estas ideas que 

se proyectan, es la eliminación de 

un cargo, pero la creación de 

otros, así como nuevos espacios 

en el servicio público.

¡
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El trabajo también 
implica el 
desarrollo de 
elementos gráficos 
y visuales, o logos.

“Esperamos que la Región del 
Biobío pueda abrirse a Chile y 
al mundo, lo que influirá en 
oportunidades para todos los 
sectores del territorio”.

“Se deben recoger aquellos 
elementos que nos puedan 
vincular y unir como región”. 
Marcelo Chávez, gerente general 
de Desarrolla Biobío.

“Estamos en una fase de 
evaluación, donde 
intentamos verificar con la 
mayor precisión posible 
todas las aristas”, comentó 
el gerente de Desarrolla 
Biobío.

En fase de 
evaluación

Marca región: el proceso con el cual 
Biobío busca generar identidad

CORPORACIÓN DESARROLLA BIOBÍO LLEVA ADELANTE INICIATIVA IMPULSADA POR EL GOBIERNO REGIONAL

Así como ver por fin concretadas 
un conjunto de iniciativas e instalar 
algunas “primeras piedras”, cuando 
el gobernador regional, Rodrigo 
Díaz, fue consultado por este medio 
por los desafíos el presente año tam-
bién habló de algo que viene mani-
festando hace bastante tiempo: ge-
nerar identidad. 

“Me gustaría mucho colaborar 
en que el espíritu de unidad de la Re-
gión se consolide y tengo muchas fi-
chas puestas en algo que estamos 
trabajando con la Corporación De-
sarrolla Biobío, por mandato del 
Consejo Regional (Core), crear la 
marca región. Nosotros no tene-
mos ni siquiera un gentilicio”, dijo a 
fines del año pasado. 

Pero, ¿de qué se trata esta inicia-
tiva en la que trabaja la citada cor-
poración? 

Efectivamente desde hace un 
tiempo, Desarrolla Biobío viene tra-
bajando en un proyecto con el desa-
fío de construir no solo definiciones 
de propósito y compromisos estra-
tégicos, sino también generar iden-
tidad verbal y visual de la marca re-
gión.  

El objetivo es “diseñar una narra-
tiva de marca e identidad visual 
para la Región del Biobío, que uni-
fique los atributos diferenciales de 
la región para promover el recono-
cimiento a nivel internacional, na-
cional y por parte de sus habitantes. 
De esta manera, se espera generar 
mayores oportunidades de inver-
sión y fortalecer el desarrollo econó-
mico de la zona, lo cual también in-
fluirá en el impacto y beneficios del 
sector social y cultural”, explicaron 
desde Desarrolla Biobío. 

El trabajo lo realizará un comité, 
que entre otras cosas, deberá lle-
var  adelante un proceso participa-
tivo que “incluya diversas voces y te-
rritorios de la región, orientado a re-
conocer valores compartidos y 
generar insumos para posibles lí-
neas de desarrollo de marca”. 

Marcelo Chávez, gerente general 
de Desarrolla Biobío, comentó que 
“el trabajo de marca región surgió 
por encargo del directorio de la Cor-
poración, sobre la base de lo solici-

 FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

El trabajo que se encuentra en plena etapa de evaluación, tiene como objetivo 
“diseñar una narrativa de marca e identidad visual” para Biobío, que contribuya a  
generar oportunidades de inversión y fortalecer el desarrollo económico.

tado por el gobernador, para poder 
crear hitos que nos puedan generar 
identidad como región, pero que 
también nos permitan ser recono-
cidos en el ámbito nacional e inter-
nacional”. 

En ese sentido, Chávez agregó 
que “esperamos que la Región del 
Biobío pueda abrirse a Chile y al 
mundo, lo que influirá en oportuni-
dades para todos los sectores del te-
rritorio. Hay foco hacia el desarro-
llo económico, pero entendiendo 
que también tributará y beneficia-
rá al ámbito social, cultural y otros 

de interés relevante para la zona”. 
El gerente explicó que en las pró-

ximas semanas se definirá la empre-
sa que ejecutará este encargo. “Hay 
mucho trabajo de recopilación de 
información e investigación, pues se 
deben recoger aquellos elementos 
que nos puedan vincular y unir 
como región, junto con aquellas ca-
racterísticas que nos permitan pro-
yectarnos en torno a una identidad 
común”, manifestó.

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

El proceso para el desarrollo 
de la marca región, busca 
incluir la mayor cantidad de 
voces del territorio.

Proceso 
participativo
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EL SUBSECRETARIO DE SALUD PÚBLICA, CRISTÓBAL CUADRADO:

Cecilia Bastías Jerez 
contacto@diarioconcepcion.cl

El Subsecretario de Salud 
Pública, Cristóbal Cuadrado, 
visitó la Región del Biobío en 
el marco de las campañas de 
vacunación bivalente contra 
el Covid-19 y en el esfuerzo 
por la concientización de las 
Infecciones de Transmisión 
Sexual. Estuvo presente en el 
Cesfam Víctor Manuel Fer-
nández, en la Universidad de 
Concepción y se reunió con la 
delegada presidencial del 
Biobío, Daniela Dresdner. 

- ¿Cómo califica el proce-
so de vacunación hasta el 
momento en la Región del 
Biobío? 

- Con respecto a la vacuna-
ción bivalente, se trata de una 
nueva vacuna que incorpora 
la variante Ómicron dentro 
de su formulación, significa 
que nos protege especial-
mente frente a todas las va-
riantes y subvariantes que 
hoy día están circulando. Por 
eso es tan importante tener 
una actualización recibien-
do esta nueva vacuna. Lo que 
nosotros hemos visto es que 
hemos tenido un avance im-
portante durante las últimas 
semanas ya hemos llegado a 
que un 27% de la población 
de 60 años o más en la Región 
del Biobío, tenemos casi un 
50% del personal de salud que 
ya también se ha vacunado. 
Pero estamos seguros de que 
esto es algo que tenemos que 
intensificar y la razón de la vi-
sita también va en esa línea 
de cómo fortalecemos nues-
tra estrategias. Todas las per-
sonas de 50 años o más, están 
siendo invitadas a vacunarse 
además de todas las personas 
que tengan 12 años o más 

“En abril y mayo vamos a tener un 
incremento en circulación de Covid-19”
En entrevista con Diario Concepción, autoridad de Salud, comentó que en su visita a la Región del 
Biobío mantuvo reuniones acerca de proyectos de inversión de su cartera y aseguró que próximamente 
habrá anuncios de reposición de infraestructura en Salud que aún sufre secuelas del terremoto de 2010. 

que tengan alguna enferme-
dad crónica. Trabajadores de 
la salud, trabajadores de la 
Educación, Transporte, Fuer-
zas Armadas, entre otras fun-
ciones críticas, que se desem-
peñan en distintas institucio-

nes. Por lo tanto, hay un 
grupo importante de per-
sonas a las cuales les esta-
mos ofreciendo esta vacuna 
que es segura y eficaz para 
evitar la enfermedad grave, 
necesitando una hospitali-

zación por Covid-19. 
- ¿Cómo se está prepa-

rando el Ministerio de Sa-
lud para enfrentar el in-
vierno? 

- Tenemos una serie de ac-
ciones que estamos haciendo 

como preparación al incre-
mento de casos que nosotros 
esperamos que va a llegar du-
rante el otoño e invierno. ¿Por 
qué digo que esperamos que 
va a ocurrir? Porque así ha 
ocurrido durante los últimos 

FOTO: ESTEBAN PAREDES D. / COMUNICACIONES UDEC

EN SU PASO POR LA Región el 
subsecretario participó de la 

campaña de vacunación en el 
Cesfam Víctor Manuel Fernández. 

“Si nosotros vemos una 
situación de mayor riesgo, 
obviamente vamos a volver 
a considerar medidas como 
el uso de mascarillas”. 

“Vamos a tener algunos anuncios 
interesantes que apuntan a 
mejorar la infraestructura tanto 
hospitalaria como de medicina 
ambulatoria”.
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Se informa a la comunidad la suspensión del 
tránsito vehicular en calle Enrique Molina entre 
Victor Lamas y Los Olmos de esta Comuna, a fin 
de que la empresa CONSTRUCTORA SOCOMAC 
LTDA., ejecute trabajos de pavimentación y 
construcción de colector de aguas lluvias en la 
Avenida Victor lamas, entre Ongolmo y Paicaví, 
por mandato de SERVIU Región del Bío Bío, por 
90 días corridos a contar del jueves 19 de enero y 
hasta el 19 de marzo de 2023. 

Por orden del Alcalde, señor Alvaro Ortiz y 
Secretario Municipal (S) señor Carlos Marianjel 
Sánchez.

FOTO: CEDIDA

tres inviernos, en los cuales 
hemos tenido brotes de Co-
vid-19 y porque también en el 
Hemisferio Norte que actual-
mente está en invierno, he-
mos visto un incremento de 
casos en todos los países. Por 
lo tanto, nosotros sabemos 
que probablemente en los 
meses de abril y mayo, ya va-
mos a tener un incremento 
en circulación de virus respi-
ratorios no solamente Covid-
19, también influenza, virus 
respiratorio sincicial y los 
otros virus que habitualmen-
te llegan todos los inviernos 
y para eso nosotros tenemos 
una campaña de invierno que 
dota de mayores recursos a la 
red asistencial para respon-
der. Tenemos también las 
campañas de vacunación de 
Covid, la de influenza que va 
a comenzar la primera sema-
na de marzo. Adicionalmen-
te, si nosotros vemos una si-
tuación de mayor riesgo, ob-
viamente vamos a volver a 
considerar medidas como el 
uso de mascarillas obligato-
rias en ciertos espacios, entre 
otras medidas que están 
siempre en consideración. No 
hay ninguna medida descar-
tada a priori. 

- ¿La alerta sanitaria por 
el Covid-19 es hasta marzo, 
podría extenderse? 

- Este es un instrumento 
que nosotros podemos reno-
var en la medida que las con-
diciones epidemiológicas así 
lo requieran. Por lo pronto la 
alerta sanitaria está extendi-
da hasta el 31 de marzo lo 
que nos entrega facultades 
excepcionales para poder 
responder a la pandemia y 
mayor flexibilidad con res-
pecto a la toma de decisiones, 
por lo tanto la decisión de re-
novar más allá de marzo o 
no será una decisión que se 
tome más cercana a la fecha. 
También considerando los 
elementos epidemiológicos 
que tengamos a la vista en 
ese momento. 

- ¿Podríamos decir que 
la pandemia está contro-
lada? 

- Actualmente estamos en 
una situación de mayor con-
trol de bajo impacto de la 
pandemia por Covid-19 lo 
que no significa se haya aca-
bado, eso se refleja en una 
baja ocupación de camas, te-
nemos en torno a menos de 

talaria como de medicina 
ambulatoria para la comuni-
dad de la Región.  

- ¿Qué se está haciendo 
en torno a prevención de 
ITS? 

- Las Infecciones de Trans-
misión Sexual son condicio-
nes que nos siguen afectan-
do. No son enfermedades del 
pasado, a veces se nos olvida 
y se tiende a creer que son 
enfermedades que habían 
hace algunas décadas, y son 
muy actuales. Tanto la sífilis, 
la gonorrea, el VIH son en-
fermedades de transmisión 
sexual, que son muy frecuen-
tes en particular en la pobla-
ción más joven y lo que he-
mos visto en el año 2021 que 
hubo un incremento impor-
tante de los casos de conta-
gio. A nosotros nos importa 
trabajar de manera preventi-
va esta materia, el año pasa-
do empezamos a desplegar 
una serie de acciones varias 
de ellas coordinadas, por 
ejemplo con la universida-
des, con los municipios, esta-
bleciendo convenios de co-
laboración que nos permiten 
llegar con educación con pre-
servativos, tanto internos 
como externos. Es la mejor 
forma poder prevenir una en-
fermedad de transmisión se-
xual generando también for-
mas de entrega gratuita a la 
población que no sea sólo los 
consultorios.

TAMBIÉN SE 
REUNIÓ con la 
delegada 
presidencial, 
Daniela Dresdner.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

un 7% de las camas UCI del 
país ocupadas por pacientes 
con Covid 19 esto contrasta 
con lo que tuvimos en invier-
no del año 2021 donde más 
de un 75% de las camas UCI 
del país estaban ocupadas 
con pacientes con Covid 19 y 
esta situación de una relativa 
baja de casos hospitalarios 
de Covid-19 se ha mantenido 
desde marzo abril del año 
2022. Son buenas noticias y 
se relacionan con lo bien que 
lo hemos hecho en controlar 
esta pandemia particular-
mente con las altas cobertu-
ras de dosis de refuerzo y por 
eso también ahora estamos 
en una situación epidemioló-
gica en donde hemos dismi-
nuido las medidas. Esto, 
como siempre decimos, no 
significa que no podamos te-
ner un nuevo incremento de 
casos. Pero, por lo pronto, la 
verdad es que la situación 
está en un contexto de bajo 
impacto. 

- Tal como ha bajado el 
uso de camas UCI tam-
bién las residencias sani-
tarias ¿van a comenzar a 
cerrarse? 

- Durante el año pasado 
tuvimos una relativa baja 
utilización de las residencia 
sanitarias, fue una realidad 
también de parte de las re-

giones lo que se ha hecho es 
ir adecuando la oferta de re-
sidencias sanitarias a la de-
manda observada. En todas 
las regiones del país tene-
mos residencias sanitarias 
para aquellas personas que 
no puedan realizar su aisla-
miento adecuadamente en 
sus domicilios, pero es una 
estrategia que mantenemos 
acorde a cual sea la situa-
ción en cada momento. Por 
lo tanto, dar la tranquilidad 
que aquellas personas que 
requieran una residencia sa-
nitaria van a tener la alter-
nativa porque es parte de la 
estrategia que nosotros con-
tinuamos. 

- ¿En esta visita hubo 
anuncios o conversaciones 
sobre inversión en Salud 
en la Región del Biobío? 

- En la Región hay un serie 
de proyectos que están en 
fase de evaluación y que es-
peramos impulsar con fuer-
za. Tuvimos una conversa-
ción muy interesante con la 
delegada presidencial, don-
de hablamos también de las 
brechas y desafíos que tiene 
en infraestructura la Región. 
Recordar que el terremoto 
golpeó fuertemente esta Re-
gión haciendo también que 
las necesidades de infraes-
tructura no sólo en Salud, 

sino que en todas las áreas, se 
hicieran muy urgentes y es-
tos años se han estado ce-
rrado brechas de infraestruc-
tura pública, y a reponer edi-
ficios que fueron dañados 
gravemente durante el terre-
moto y eso nos deja al sector 
salud con deudas muy im-
portantes. Durante los pró-
ximos meses vamos a tener 
algunos anuncios interesan-
tes que apuntan a mejorar la 
infraestructura tanto hospi-

7% de camas UCI del país  
ocupadas por pacientes con 
Covid 19 esto contrasta con lo 
que tuvimos en invierno del 
año 2021 con más de un 75%.
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El 20 de enero de 2022, los académicos UdeC Osvaldo Ulloa y Rubén 
Escribano protagonizaron el primer descenso tripulado a la Fosa de 
Atacama, a cuya máxima profundidad que supera los 8 mil metros 
solo habían accedido dispositivos sin presencia humana. 

A UN AÑO DE UNO DE LOS GRANDES HITOS DE LA CIENCIADiario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

Uno de los grandes epi-
sodios de la ciencia duran-
te 2022 que tuvo como pro-
tagonista a la Universidad 
de Concepción (UdeC) fue 
el descenso tripulado a la 
Fosa de Atacama. La misión 
fue comandada por el Dr. 
Osvaldo Ulloa y el Dr. Rubén 
Escribano, ambos académi-
cos del Departamento de 
Oceanografía, en conjunto 
con el estadounidense Vic-
tor Vescovo, permitiéndo-
les el 20 de enero convertir-
se en los primeros seres hu-
manos en acceder a los más 
de 8 mil metros de profun-
didad del lugar. 

El océano es el epicentro 
de las grandes inquietudes 
de investigadoras e investi-
gadores en todo el mundo. El 
70% de nuestro planeta está 
cubierto por el agua, pero 
apenas el 20% del suelo ma-
rino está mapeado en alta 
resolución. Por ello, existe 
un gran interés científico en 
torno a su exploración, ya 
que estas iniciativas, además 
de la recolección de eviden-
cia importante, permiten 
despejar las incertidumbres 
que aún persisten sobre el 
fondo del mar. 

Osvaldo Ulloa dirige el Ins-
tituto Milenio de Oceano-
grafía –IMO—, institución 
que lideró el descenso que, 
para el académico, fue una 
experiencia imborrable. 

“Tener la posibilidad de 
ser protagonista de esta ex-
pedición y el poder explorar 
el lugar donde nunca antes 
había llegado el ser humano 
indudablemente es un ho-
nor, un privilegio, y va a mar-

Humanos en lo más profundo 
del mar: el primer descenso 
tripulado a la Fosa de Atacama

car un hito dentro de mi 
vida”, dijo el docente al 
transcurrir un año del he-
cho que fue una noticia 
mundial. 

El primer descenso a la 
Fosa de Atacama se realizó 
en febrero de 2018 a través 
de un sumergible no tripula-
do, en donde anotaron una 
profundidad récord de 8.081 
metros. La misión, denomi-
nada “Atacamex”, preparó el 
terreno para un nuevo viaje, 
esta vez con científicos a 
bordo del submarino autó-

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

ULLOA HA COMPARTIDO su experiencia de acceder a más 
de 8 mil metros de profundidad.

EL DOCTOR OSVALDO ULLOA junto al explorador estadounidense Victor Vescovo.  

nomo DSV Limiting Factor. 
Según explicó el Dr. Osval-

do Ulloa “en la primera expe-
dición pudimos, como Chile, 
financiar el desarrollo tec-
nológico y la implementa-
ción tecnológica. En el se-
gundo caso tuvimos que de-
pender 100% del desarrollo, 
en este caso, de un empresa-
rio y explorador que financió 
la exploración y el vehículo 
tripulado”. 

El investigador añadió que 
estas acciones han alimenta-
do la atención desde otros 
países por estudiar la Fosa 
de Atacama de manera más 
activa, dando lugar a nue-
vos viajes en donde se inte-
graría el equipo de la UdeC. 

“Esperamos que a fines de 
este año o comienzos del 
próximo haya nuevas expe-
diciones internacionales 
donde podamos participar. 
Además de nuestras expedi-
ciones propias que haremos 
desde Chile, también hay in-
terés de la comunidad inter-
nacional de venir a trabajar 
aquí con nosotros”, afirmó. 

Los siguientes desafíos 
son alimentados por las ha-
zañas previas, indicó Ulloa. 
Para 2023 están previstos 
avances en el proyecto de 
Observatorio Integrado del 
Océano Profundo en la Fosa 
de Atacama. 

“En febrero pondremos 
parte del componente de ese 
observatorio, que son sen-
sores geodésicos, para medir 
la deformación del fondo 
marino debido a la acumula-
ción de energía, que es la que 
da origen a los grandes terre-
motos y tsunamis”, adelantó 
el director del IMO. 

En tanto, para mediados 
de este año en el mismo 
sector se contempla la ins-
talación del componente 
oceanográfico de este ob-
servatorio. 

“Sin la previa experien-
cia que hemos ganado en 
estas dos expediciones an-
teriores no estaríamos ha-
ciendo lo que vamos a ha-

El 70% de nuestro 
planeta está cubierto 
por el agua, pero 
apenas el 20% del 
suelo marino está 
mapeado en alta 
resolución. 

El interés en la 
exploración 

FOTO: DIRCOM UDEC
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INVITACIÓN 
LICITACIÓN PRIVADA

La Universidad de Concepción, Campus Los Ángeles, invita y convoca pública-
mente a participar en la licitación privada para la contratación de prestación de 
servicios de la categoría “Plan Maestro Campus Los Ángeles”.

REQUISITOS OFERENTES: Proveedores con Personalidad Jurídica que 
cumplan íntegra y estrictamente con las condiciones, obligaciones, formalida-
des y procedimientos establecidos en las bases de licitación.

VALOR DERECHO A PARTICIPAR: $50.000 (cincuenta mil pesos) I.V.A. incluido, 
monto que deberá ser transferido en la cuenta N° 210344556 del Banco Itaú, 
RUT 81.494.400-K, correo electrónico: smaurer@udec.cl, beneficiario: Corpora-
ción Universidad de Concepción, asunto o comentario: “Valor derecho a partici-
par licitación Plan Maestro Campus Los Ángeles, Universidad de Concepción”.

ENTREGA DE ANTECEDENTES: Las Bases de Licitación se encontrarán 
disponibles, desde el lunes 23 de enero de 2023 hasta el viernes 27 de enero de 
2023, vía descarga electrónica en el link https://dagc.udec.cl/licitaciones/.

Dudas o consultas sobre la licitación al correo electrónico: contratos@udec.cl

Recepción de las Ofertas hasta el 27 de marzo de 2023, 17:00 horas.

 FOTO: CEDIDA

cer ahora”, subrayó. 
Entre las lecciones que 

Osvaldo Ulloa considera 
como más relevantes en las 
dos misiones está la expe-
riencia positiva de colabo-
ración y estar pendiente de 
los avances. 

“A raíz de esa experiencia 
pudimos interactuar con la 
comunidad que estaba es-
tudiando fosas a nivel mun-
dial y, de ahí, se gestó la po-
sibilidad de poder bajar en 
forma personal a la fosa. Es 
una combinación entre lo 
que veníamos haciendo no-
sotros, lo que queríamos ha-
cer, con la colaboración in-
ternacional y también la im-
portancia que significa el 
desarrollo tecnológico”, re-
sumió el académico UdeC. 

Pero también los aprendi-

A BORDO DEL buque de investigación DSSV Pressure Drop y del sumergible DSV Limiting 
Factor se realizó la expedición en enero del año pasado.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

zajes abarcan un terreno 
más allá de lo técnico. La 
transgresión de las restric-
ciones y la disposición a asu-
mir nuevos desafíos son par-
te de los requerimientos 
para seguir en una posición 
de vanguardia, a juicio del 
director del Instituto Mile-
nio de Oceanografía.  

“Una de las lecciones im-
portantes es que hay que 
atreverse y correr ciertos 
riesgos si uno quiere estar 
en la frontera de la explora-
ción y de la investigación 
oceanográfica. Hay pocas 
oportunidades que tenemos 
como país de estar en esa 
frontera, pero eso requiere 
tomar ciertos riesgos”.

OSVALDO ULLOA dirige el Instituto Milenio de Oceanografía. “Va a marcar un hito dentro 
de mi vida”, dijo al recordar la experienciade la cual se cumplió un año.

 FOTO: DIRCOM UDEC

“Una de las lecciones 
importantes es que hay 
que atreverse y correr 
ciertos riesgos”, dijo el 
doctor Ulloa.

“Correr ciertos 
riesgos”

Salud realizará operativo de 
vacunación bivalente en la UdeC

Para apoyar el proceso de 
vacunación en la Región del 
Biobío, la Universidad de 
Concepción (UdeC) pondrá 
a disposición sus instalacio-
nes para que la Seremi de 
Salud realice un operativo 
de inoculación al interior 
del campus universitario. 

Al igual que en ocasiones 
anteriores, el vacunatorio 
se instalará en hall de la Fa-
cultad de Ciencias Quími-
cas y estará operativo du-
rante los días martes 24 y 
miércoles 25 de enero, des-
de las 09 a las 14 horas. 

La instalación de este 
punto de inoculación se lo-
gró gracias a la coordina-
ción entre el Comité de Re-
torno, la Unidad de Seguri-
dad Laboral y Salud 
Ocupacional (USSO) -am-
bos de la Universidad de 
Concepción- y la Seremi de 
Salud del Biobío. 

Tras la última ampliación 
al grupo objetivo para la va-

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

cuna bivalente, ahora pue-
den ser recibidas por perso-
nal del área de la salud, per-
sonas inmunosuprimidas a 
partir de los 12 años, según 
condiciones o diagnósticos 

definidos; usuarios cróni-
cos, desde los 12 años, per-
sonas de 50 años o más; 
otros grupos priorizados, 
según lo definido por la au-
toridad sanitaria.

EL OPERATIVO de vacunación partirá el martes 24, en el 
hall de la Facultad de Ciencias Químicas.  
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SEGÚN DATOS DE LA ASOCIACIÓN DE PRODUCTORES DE HUEVOS DE CHILE

Aníbal Torres Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

La producción de huevos 
en la Región del Biobío, du-
rante julio y noviembre de 
2022, alcanzó las 192 millo-
nes 627 mil unidades, según 
datos de la Asociación de 
Productores de Huevos de 
Chile (Chilehuevos), gremio 
que agrupa al 60% de pro-
ducción avícola nacional.  

Con esta cifra el Biobío 
ocupa el tercer puesto del to-
tal país con un 12% de parti-
cipación, detrás de la Región 
Metropolitana (39%) y la Re-
gión de Valparaíso (16%). 

De la misma forma, en la 
cantidad de gallinas ponedo-
ras, dentro del mismo perio-
do de análisis, el Biobío cuen-
ta con 8 millones 500 mil. Con 
el número, la Región también 
se ubica en el tercer lugar con 
12% dentro del total nacional. 

“La cantidad de gallinas 
que hay en el Biobío, según 
datos de 2022, es el 12% del 
total nacional, considerando 
que las gallinas que están 
produciendo en el país son 16 
millones. Es una zona  muy 
importante en cuanto a pro-
ducción”, detalló Patricio 
Kurte, gerente general de Chi-
lehuevos. 

Asimismo, desde la asocia-
ción destacaron las caracte-
rísticas que tiene el Biobío 
para la actividad avícola. “La 
característica que hay a nivel 
nacional también se da a ni-
vel regional, en el sentido de 
que es un sector diverso. Hay 
que considerar que hay pro-
ductores grandes, medianos 
y muy pequeños. Son miles 
de productores, entidades o 
personas que reportan aves. 
A nivel industrial, hablamos 
de 300 productores que tie-
nen más de mil gallinas”, 
agregó Kurte. 

 
Producción 

Chilehuevos asegura que 
desde mediados de 2019  los 
precios de las principales ma-

192 millones de huevos produjo Biobío 
en segundo semestre del año pasado

De esta forma la Región se ubica en el tercer puesto a nivel país, cuestión que se repite 
en el ranking de gallinas ponedoras. Consumo, costo de materia prima y gripe aviar 
son principales preocupaciones del sector.

terias primas han venido re-
gistrando sostenidas alzas. 
En esta materia destaca el in-
cremento del costo del ali-
mento para las aves, que 
comprende el maíz y la soya, 
los cuales son la base de la ali-
mentación de las ponedoras. 

Esta situación ha afectado 
seriamente a los producto-
res de huevos, dado que este 
ítem representa cerca del 

70% del costo de producción. 
Otros insumos importan-

tes son el petróleo y los enva-
ses, los cuales también han 
presentado persistentes in-
crementos de precios. 

Si bien durante 2022 los 
valores de maíz, soya y 
otros moderaron las alzas 
que venían teniendo en los 
dos años anteriores, de 
igual modo terminaron 

2022 con precios récord. 
 

Consumo 
Un periodo contractivo vi-

vió la industria durante 2022. 
Según estimaciones de Chi-
lehuevos, la producción al-
canzó a 4 mil 621 millones 
de huevos, lo que representa 
una caída de 5,4%.  

Este resultado se tradujo, 
además, en una baja del con-

sumo per cápita anual, que 
cayó desde los 248 huevos re-
gistrados en 2021 a los 233 
estimados para el 2022, lo que 
representa una caída de 6,1%. 

“Cuando uno mira las ci-
fras de los últimos dos años 
ha habido un aumento soste-
nido en el precio de estas ma-
terias primas de hasta un 
100% . Se llegó a duplicar el 
costo de alimentación en los 

FOTO: CHILEHUEVOS

12% De participación tiene la Región del Biobío en 
la producción avícola a nivel nacional.
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LLAMADO A CONCURSO PÚBLICO DE ANTECEDENTES

ILUSTRE MUNICIPALIDAD 
DE LOS ÁLAMOS

Requisitos generales establecidos en la Ley N° 18.883, Estatuto Administrativo para 
funcionarios Municipales, Ley N° 19.280, en las normas específicas para cada cargo, DFL. 
192-19321, Ley N° 18.575 y Ley N° 18.695, Orgánica Constitucional de Municipalidades.

Bases: Disponibles físicamente en oficina de Personal del Municipio y pagina web: 
http://www.munilosalamos.cl  a contar del día 23 de enero de 2023. 

Recepción de antecedentes: El plazo de recepción de antecedentes será hasta las 
13:30 horas, del día 9 de febrero de 2023, de manera física y en sobre cerrado en oficina 
de partes del municipio, ubicado en calle Libertad 300, Los Álamos. 

Consultas: En Oficina de Personal del Municipio, Libertad N° 300, Los Álamos o vía 
telefónica al siguiente número: 41-2261026 o al correo electrónico
of.personal@munilosalamos.cl o partesyarchivos@munilosalamos.cl 

Resolución del Concurso: 24 de febrero de 2023

La Municipalidad de Los Álamos llama a concurso público de antecedentes para proveer 
en calidad de titular los siguientes cargos:

PABLO VEGAS VERDUGO
ALCALDE

N° de cargos  Planta Grado Cargo o Destinación 

01 Profesional 8° Asesor Urbanista  

últimos dos años”, explicó 
Kurte. 

Por su parte, Carlos Pare-
des, uno de los dueños de la  
Agro Avícola Girasol de la 
Región del Biobío, quienes 
trabajan con más de 2 mil 
gallinas libres, confirmó el 
aumento de costos. 

“Antes de la guerra en 
Ucrania, nos salía un 30% 
más barato el saco de maíz. 
Hoy el valor del mismo saco 
está en los $15 mil y antes 
estaba en los $9 mil”, dijo 
Paredes. 

No obstante, el represen-
tante legal de la agro avíco-
la señaló que en el último 
tiempo han visto señales de 
recuperación en las ventas. 
“Desde diciembre de 2022 
hemos tenido mucha de-
manda. Durante estos días 
hemos vendido todos los 
huevos del día, nos queda-
mos sin ninguna bandeja al 
terminar la jornada”, añadió 
Carlos Paredes.  

 
Gripe Aviar 

Luego de la detección de 
los primeros casos de gripe 
aviar en nuestro país a ini-
cios de diciembre, los prin-

producciones que van a caer 
son las que tengan malas 
medidas de Bioseguridad. 
Esto es como el Covid, en la 
medida de que se quiten las 
acciones de prevención au-
menta considerablemente el 
riesgo”, argumentó el geren-
te general de Chilehuevos. 

“En las regiones en las que 
ya se han reportado casos de 
gripe aviar, afortunadamen-
te, no se han visto repercu-
siones que han pasado a pro-
ducción y esto es muy distin-
to con los países, también 
latinoamericanos, donde lle-
gó el virus”, agregó. 

“La preocupación es evi-
tar, dentro de lo posible, que 
ingrese el virus a los plante-
les donde están las gallinas. 
El peak de circulación del vi-
rus es en esta época, prima-
vera-verano, considerando 
que debería ir bajando hacia 
marzo o abril, aunque eso 
no implica que la emergen-
cia desaparece”, cerró el ge-
rente general de la Asocia-
ción Productores de Huevos 
de Chile. 
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70% del costo de 
producción avícola 
Es destinado a sólo la alimenta-
ción de las gallinas ponedoras. 

Baja del consumo 
per cápita anual
Se registró en el sector productor 
de huevos. Con cayó desde los 
248 huevos registrados en 2021 a 
los 233 estimados para el 2022.
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cipales gremios producto-
res de huevos y carne han 
reforzado las medidas de 
prevención, para que las 
aves de producción no se 
vean afectadas. 

Cabe destacar que en Chi-
le el virus sólo se ha expandi-
do hasta la Región del Mau-
le y solo en casos de aves sil-
vestres. Sin embargo, la 
preocupación de las autori-
dades es evitar que llegue a 
la actividad avícola. 

“De llegar la gripe aviar al 
Biobío se podrían ver reper-
cusiones en la producción 
local, en la medida que se 
contagie una población de 
importante cantidad. Las 

Una reunión de trabajo 
sostuvieron hoy los ministe-
rios de Hacienda y de Eco-
nomía, Fomento y Turismo, 
con representantes de la 
Confederación de la Pro-
ducción y del Comercio 
(CPC), de la Central Unita-
ria de Trabajadores (CUT) y 
de diversos gremios de mi-
cro, pequeñas y medianas 
empresas (mipymes) en el 
marco de la elaboración de 
la Agenda de Productividad 
que se dará a conocer du-
rante los próximos días. 

En la ocasión se presenta-
ron detalles de algunas de 
las iniciativas que serán par-

Ejecutivo se reunió con gremios y trabajadores 
para discutir Agenda de Productividad

te de la Agenda, la que está 
dividida en nueve ejes: mejo-
ra de los procesos para inver-
siones; facilitación del co-
mercio; mercado de capita-
les; informalidad laboral; 
reconversación y capacita-
ción laboral; innovación y 
transformación productiva; 
mipymes más productivas; 
mayor competencia; y des-
notarización y digitaliza-
ción. Todos estos temas fue-
ron analizados, en primer lu-
gar, en Mesas Ejecutivas de 
Productividad (MEP) en la 
que participaron ambos mi-
nisterios junto con la Comi-
sión Nacional de Evaluación 

y Productividad (CNEP), 
para luego ser discutidos en 
mesas de trabajo con repre-
sentantes de empresarios, 
mipymes y trabajadores. 

Con esta agenda vamos a 
cumplir la tarea de identifi-
car medidas que fortalez-
can la productividad, aun-
que esta Agenda no agota lo 
que se pueda seguir hacien-
do en materia de política 
pública para continuar au-
mentándola. Por ejemplo, 
hay otros temas que ya es-
tán contenidos en el pro-
yecto de Reforma Tributa-
ria”, explicó Mario Marcel, 
ministro de Hacienda.

FOTO: MINISTERIO DE ECONOMIA, FOMENTO Y TURISMO
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TRIUNFOS DE EQUIPOS DEL BIOBÍO  
A NIVEL INTERNACIONAL

E
l público argentino no lo po-
día creer. Ya en Concepción, 
la UdeC se había plantado 
de igual a igual ante Obras 

Sanitarias, en el marco de la primera 
ventana de la Champions League 
Americas en diciembre pasado en la 
Casa del Deporte. Ahora, en la segun-
da ventana del Grupo D del certamen, 
el Campanil tuvo un gran comienzo y 
siempre estuvo arriba en el marcador. 
En el Templo del Rock en Buenos Ai-
res, supo aguantar sobre todo en el 
tercer cuarto, cuando más se acercó su 
rival, y terminó llevándose un triunfa-
zo por 90 a 69. Una victoria que no sólo 
lo deja con chances de avanzar en el 
torneo -la última ventana se disputa-
rá en Brasil, en febrero-, sino que se ins-
tala como uno de los resultados más 
importantes del deporte regional en 
una competencia internacional. 

En el mismo básquetbol, el Campa-
nil venció a Sao Paulo en la edición 
2020-2021 de la Champions League. 
Un ajustado 76-74 le dio su primera 
victoria en la competencia, a puertas 
cerradas en marzo de 2021. Y miran-
do hacia atrás, igual registró actua-
ciones para el recuerdo: en 1998 supe-
ró a Aguada de Uruguay, en 2000 tam-
bién a Cordon, de ese mismo país, 
ambos por Liga Sudamericana, y en 
2008 a Regatas de Argentina, en doble 
tiempo extra, por la Liga de las Amé-
ricas. Otro quinteto local, Petrox, en 
1997, superó a Corinthians de Brasil 
por 97-92 en condición de local.  

En el fútbol también se cuentan al-
gunos resultados que vale la pena re-
cordar. El más importante, el triunfo de 
Huachipato 2-1 sobre Gremio en Bra-
sil, en su debut en la Copa Libertado-
res 2013. En ese mismo torneo tam-
bién empató con Fluminense 1-1 como 
visita, condición en la que obtuvo 7 de 
9 puntos (también venció a Caracas). 
En la misma Libertadores, Deportes 
Concepción logró avanzar a octavos 
de final las dos veces que la disputó 
(1991 y 2001), y en cada edición tuvo 
partidos memorables. En la primera, 
el 3-3 con América de Cali en Colom-
bia, en el duelo de vuelta de la fase de 
los 16 mejores, y en la segunda el 3-2 
sobre San Lorenzo de Almagro bajo un 
diluvio en Collao, en un partido que 
tuvo de todo. 

Otros duelos a destacar son el 2-2 de 
la UdeC con Santos Laguna en Méxi-
co en la Libertadores 2004, en el estre-
no del Campanil en ese torneo, y re-
cientemente las últimas victorias de 
Huachipato como visita en la Copa 
Sudamericana: en 2020 se impuso 1-0 
al Deportivo Pasto en Colombia y en 
2021 venció 1-0 a San Lorenzo en Ar-
gentina y 2-1 a 12 de Octubre en Para-
guay, con doblete de Walter Mazzantti. 

Protagonistas de estos hechos re-
cordaron algunas de estas gestas, y 
también dieron sus razones de por 

Una historia  
con pocos pero 
inolvidables 
capítulos
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La reciente victoria de Basket UdeC sobre 
Obras Sanitarias en Argentina, por la 
Champions League Americas, se suma a un 
archivo que no luce muchos recuerdos, 
aunque hay varios dignos de destacar.  El 
mismo Campanil, también en el básquetbol, 
venció en 2021 a Sao Paulo también en la 
Champions, y en los noventa se anotó otras 
celebraciones, en una década en que Petrox 
igual le ganó al Corinthians del 
extraordinario Oscar Schmidt. En el fútbol, lo 
más relevante corre por cuenta de 
Huachipato, que en la Libertadores 2013 
superó a Gremio en Brasil y también le 
empató como visita a Fluminense. El repaso 
también incluye a Deportes Concepción y su 
épico duelo ante San Lorenzo, en 2001, y la 
clasificación morada ese mismo año y 
también en 1991 a octavos de final del mismo 
certamen continental. Protagonistas de estas 
gestas hicieron memoria e igualmente dieron 
su diagnóstico de por qué este tipo de 
resultados son tan escasos no sólo a nivel 
regional, sino que de país. 

Hubo intuición y lectura del juego, que 
son planos que a veces no se miden en 
números pero que igual son relevan-
tes. Para nosotros es importante ganar 
un duelo de una liga así, más aún a un 
rival de pergaminos, que está muy bien 
posicionado en la liga argentina, con 
historia”. 

Sobre cómo se trabaja la parte men-
tal en duelos así, aseguró que “creo 
que hay dos cosas que son importan-
tes de manejar. Una es la confianza que 
te va dando trabajar a través de un 
proceso compitiendo internacional-
mente. Nosotros lo hemos hecho a tra-
vés de la Champions League, donde los 
jugadores se sienten más cómodos, 
yo lo noto. Los temores, las presiones 
mentales han ido disminuyendo. Y lo 
otro es ratificar que tienes nivel para 
jugar. Una de las cosas que le manifes-

EL CAMPANIL, EN 2021, ya había vencido a Sao Paulo por la Champions 
League. Ese duelo se jugó a puertas cerradas en la Casa del Deporte, por 
las restricciones de la pandemia.
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BASKET UDEC superó con contundencia a Obras Sanitarias en 
Argentina, en un triunfo que quedará entre los más importantes de su 
historia. 

qué cuesta tanto superar a rivales ex-
tranjeros, sobre todo argentinos y bra-
sileños, en cualquier certamen conti-
nental. 

 
Canastas históricas 

Cipriano Núñez, entrenador de la 
UdeC, condujo al equipo en la recien-
te victoria ante Obras y en 2021 a la 
que obtuvo ante Sao Paulo. En los no-
venta, también dirigió al Campanil 

Ricardo Carcamo U. 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

en otros triunfos internacionales. Del 
más reciente, destacó que “Nos enfo-
camos bastante bien, era el todo o 
nada respecto a la importancia de 
abrir bien el juego, que tanto nos cos-
tó acá. Los chicos lo asumieron y res-
pondieron, defendimos bien y eso nos 
llevó a tener un equilibrio. Luego de un 
primer cuarto que ganamos por un 
punto, trabajamos mejor en varias fa-
cetas del juego, con más confianza. 

té al equipo antes de esta ventana era 
eso, que era momento de poner lo que 
entrenamos muchas veces… Aunque 
suene un poco ostentoso, en el cama-
rín les dije que quería ver lo que hacen 
normalmente en los entrenamientos, 
pues tenemos algunos de altísimo ni-
vel y superiores a minutos de juegos de 
esta envergadura”.  

En esa línea, agregó que “cuando lo-
gramos plasmar eso nos sentimos có-
modos, corren las ofensivas, se de-
fiende como practicamos. Un aspec-
to es que avanzas a través de un 
proceso cuando compites a alto nivel 
y luego mostrar el juego que puedes al-
canzar, y yo creo que el nuestro permi-
te competir”. 

Patricio Briones reforzó a ese Petrox 
que le ganó a Corinthians, y señaló que 
“ha pasado harta agua bajo el puente, 
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y lamentablemente nuestro deporte 
no tiene muchos resultados positivos 
a nivel internacional. En ese partido, el 
equipo estuvo maravilloso, pasando 
por los más avezados como Viafora, 
Saúl Guerra, Sandro Figueroa e Iván 
Gallardo, junto con los extranjeros, y 
los más jóvenes como Arroyo, Soto y 
‘Popeye’ (Marcelo Ruiz) también res-
pondieron. Haberle ganado a Co-
rinthians, que era el gran equipo bra-
sileño en ese momento, fue tremendo, 
un hito para nuestro básquetbol”. 

Además, añadió que “el partido fue 
apretadísimo. Al frente estaba Oscar 
Schmidt, imagínate el impacto que 
generó eso, lo que tiene un mérito ma-
yor pues es el mejor jugador en la his-
toria de Brasil. Además, ellos siempre 
invierten en sus equipos, con plante-
les diseñados para campeonar en sus 
países y destacar a nivel internacional. 
Creo que se nos dio todo y ellos tuvie-
ron algunas dudas”. 

 
Acero de oro 

La campaña de visita de Huachipa-
to en la Libertadores 2013 fue notable: 
7 de 9 puntos, con triunfos ante Gre-
mio y Caracas e igualdad con Flumi-
nense. No logró avanzar a octavos por 
su mala campaña en casa, donde sólo 
rescató una unidad. Francisco Arrué, 
hoy técnico de San Marcos, recordó 
que “se conformó un muy buen plan-
tel. Se venía de ser campeón en 2012 y 
yo me sumé en la temporada siguien-
te. El equipo ya tenía una idea juego, 
había identidad, jugadores con carác-
ter e hicimos un muy partido en Por-
to Alegre con Gremio, nos trajimos un 
excelente resultado que nos permitió 
ilusionarnos como equipo y también 
a la gente”. 

Del encuentro con Gremio, comen-
tó que “teníamos tranquilidad, estuvi-
mos calmados desde el primer minu-
to. Cuando ellos hacen el descuento 
hubo que manejar el partido, sacar 
carácter. Incluso tuvimos algunas op-
ciones para marcar algún gol más, 
pero lo más importante es que se ganó. 
Por supuesto que te provoca felicidad 
cuando ves que el equipo funciona, 
todo fluye (...) Creer en uno mismo, en 
el equipo y en el cuerpo técnico es fun-
damental. Ahora, uno debe saber que 
son once contra once, y si tienes carác-
ter puedes competir”. 

El sorteo los puso con dos rivales 
brasileños. El ex volante aseguró que 
“a mí me gustó. Saber que íbamos a en-
frentar a equipos de esa categoría. 
Tuve la posibilidad de jugar muchas 
veces Libertadores y Sudamericana, y 
pienso que siempre es bueno medirte 
con los mejores, me gusta. Fue muy 
motivante para mí. Es normal que 
cuando a un chileno le toca con un bra-
sileño o argentino se crea poco, pero en 
este caso había un buen plantel y tenía-
mos confianza en que podíamos dar 
alguna sorpresa”. 

 
Lilas de América 

En 1991, Deportes Concepción dis-

Copa Libertadores. Teníamos ganas de 
hacer un buen encuentro, y esa tensión 
como te decía es normal pensando en 
el desafío, ante un rival de jerarquía, 
como visita en una Libertadores. Con 
el paso del tiempo, creo que podría-
mos haber hecho algo más en esa Li-
bertadores. Teníamos un buen equipo, 
y los rivales no eran tan superiores a 
nosotros. Perdimos la posibilidad de 
avanzar y conseguir algo más como 
club, y creo que a todos los que le pre-
guntes de ese tiempo te dirán lo mis-
mo, que quedamos con esa sensación 
de que el resultado pudo ser mejor”. 

 
¿Por qué cuesta tanto? 

Más allá de algunos logros recientes, 
como las Copas América de la selec-
ción masculina, lo cierto es que siem-
pre cuesta jugar no sólo con brasileños 
y argentinos en este momento, sino 
que con todo tipo de rivales. “Va muy 
de la mano de lo que entregue el téc-
nico, su mensaje y la convicción que 
tenga para llegar a los jugadores, con-
vencerlos de que se puede. Eso es lo 
primero. Y lo otro es la fortaleza men-
tal de los jugadores, sobre todo de los 
más líderes, experimentados, que se lo 
puedan transmitir a los más jóvenes”, 
afirmó Francisco Arrué.  

Para Patricio Briones, “es la suma 
de varios factores. La ecuación no de-
pende solo de un entrenador puntual, 
o de jugadores o extranjeros determi-
nados, sino que también del famoso 
proceso. La UdeC, en los noventa, 
cuando nos fue muy bien, el proceso se 
respetó y eso tiene que ver con man-
tener un equipo, una filosofía de traba-
jo acorde a ese plantel, y Cipriano es un 
técnico que sabe aprovechar eso. Por 
ahí la posibilidad de sacar buenos re-
sultados. Los elementos están bien 
trabajados, y unidos. El equipo igual 
viene junto hace bastante tiempo, en-
tonces ese conocimiento también es 
importante”. 

Por su parte, Juan Carlos Almada 
aseguró que “cuando estuve en Chile, 
Concepción participó con Colo Colo 
que fue campeón, después fui a Cató-
lica y llegamos a la final. Creo que el ni-
vel de jugadores, y no lo digo por mí, 
pero Católica trajo a Sergio Vásquez, 
Lunari, el paraguayo Cardozo. En el 
Conce tuvimos a Adomaitis, Correa. 
Pasa por lo económico, hoy competir 
con Brasil y con los equipos argentinos 
-el fútbol es una burbuja, el país tiene 
muchísimos problemas económicos- 
es muy complicado. Luego vino una 
transición y la selección mostró hace 
poco que sí se puede competir… Como 
decía antes, pesa el tema económico. 
A la distancia, estoy viendo que Cató-
lica ha realizado inversiones intere-
santes, ojalá se plasme en la cancha. El 
tema es cómo se refuerzan los equipos, 
por ejemplo en Brasil ves que el Fla-
mengo se trae jugadores directo de 
Europa”.

partido con América de Cali en Con-
cepción… En ese momento a la Liber-
tadores entraban solo los dos mejores 
de cada país, no como ahora que jue-
gan cinco, seis, lo que me parece una 
ridiculez, pero eso es otro tema. Es el 
mejor torneo de Sudamérica y creo 
que por detalles no pudimos avanzar 
una fase más.  

En 2001, el “León” volvió a la Liber-
tadores. Jorge Torres, defensa central 
de ese equipo, comentó que “para mí 
fueron dos etapas. En la primera, esta-
ba como técnico (Sergio) Nichiporuk, 
donde no jugué, y en la segunda con 
don Fernando Cavalleri, que en paz 
descanse. Ahí empecé a retomar lo 
que venía haciendo anteriormente. 
Cuando llegamos a ese partido con 
San Lorenzo teníamos solo un punto 
en la Libertadores, pudimos ganar y 
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EN 2013, HUACHIPATO DEBUTÓ EN LA COPA Libertadores con un 
triunfazo 2-1 sobre Gremio, en Porto Alegre. 

 FOTO: CEDIDA

DEPORTES CONCEPCIÓN logró avanzar a octavos de final las dos veces 
que jugó la Libertadores. En 2001, venció 3-2 a San Lorenzo en un épico 
duelo en Collao. 

Francisco Arrué, ex jugador de 
Huachipato, afirmó que 
“debes creer en ti mismo, en el 
equipo y en el cuerpo técnico 
es fundamental. Ahora, uno 
debe saber que son once 
contra once, y si tienes 
carácter puedes competir”.

Creer en sus 
condiciones 

Más allá del tema mental, 
lo cierto es que países 
como Brasil o Argentina 
manejan presupuestos 
muy superiores a los 
equipos nacionales, y 
pueden reforzarse de 
mejor manera. 

Complicado 
competir hoy

luego también vencimos a Wilster-
mann, avanzando por diferencia de 
goles a octavos, donde perdimos con 
Vasco da Gama de Brasil, que tenía a 
Romario”. 

Del duelo con San Lorenzo, recordó 
que “este desafío en casa era vital para 
seguir en carrera. San Lorenzo era di-
rigido por Manuel Pellegrini y yo había 
jugado con su ayudante técnico en 
Huachipato, con (Rubén) Cousillas. 
Me tocó convertir, el 2-0 de penal, lue-
go nos descontaron, Carlos Verdugo 
anotó el tercero y ahí ellos se fueron en-
cima, pero pudimos aguantar y gana-
mos 3-2. Después hubo incidentes, se 
fueron en contra del árbitro, le pegaron 
a Víctor Cancino, le rompieron el pó-
mulo, y eso dejó una sensación un poco 
amarga, aunque igual estábamos feli-
ces. Debíamos ganar como sea, recuer-
do que salvé un par de ocasiones de 
ellos en el área. Ellos igual estaban eno-
jados, pues con el empate mantenían 
una diferencia con nosotros”. 

 
Un punto de ilusión 

Tras una gran campaña, la UdeC 
llegó por primera vez a la Libertadores 
en 2004. Si bien la campaña no fue 
buena, el estreno sí fue positivo: igua-
ló 2-2 con Santos Laguna en México, 
en duelo que comenzó perdiendo 2-0 
tempranamente. 

Ricardo Viveros dijo sobre el en-
cuentro que “en un momento se pen-
só que podía pasar lo peor, pues íba-
mos 2-0 abajo bien temprano, que nos 
podían golear. Fue un golpe fuerte, 
pero logramos revertir eso principal-
mente al hacer el descuento antes del 
descanso -él marcó el gol-, nos volvió 
la confianza como equipo para poder 
lograr un resultado positivo como fi-
nalmente ocurrió”. 

Sobre esa campaña, analizó que 
“siempre hay un poco de ansiedad y 
nerviosismo independiente cual sea el 
partido. Acá lógico que era más por ser 

putó por primera vez la Copa Liberta-
dores. Logró avanzar a octavos de final, 
donde lo eliminó un América de Cali 
al que le empató a 3 en Colombia (en 
Collao cayó 3-0). Juan Carlos Almada, 
delantero morado, indicó que “siempre 
digo lo mismo, que la gente de Conce 
no se tiene que olvidar del equipo del 
’90, de Pajón y un montón de chicos 
que lograron la clasificación. Francis-
co Beltrán, que para mí es uno de los 
mejores presidentes de clubes, armó 
un equipo bárbaro. Claro que nos fal-
tó rodaje, pero hicimos una Libertado-
res bastante digna, pasando la prime-
ra fase y después un partido rarísimo 
ante América de Cali, donde no se veía 
nada y allá lo empatamos de gran for-
ma, pudimos incluso ganarlo”. 

Sobre la campaña, destacó que “creo 
que nos faltó un poco de viveza en el 



14

Escolar y UniversitarioTD

ReportajeTD

T
odas las discipli-
nas deportivas re-
quieren de gran 
constancia, per-
severancia y de-

dicación. Pero las individua-
les  pueden necesitar de un 
esfuerzo extra, como es el 
caso del atletismo. Por ello, 
no es de extrañar que a nivel 
escolar al retomarse la acti-
vidad haya estudiantes que 
quedaron en el camino du-
rante la pandemia, y justa-
mente ese es uno de los prin-
cipales objetivos para este 
año: sumar nuevos talentos 
y reencantar a aquellos que 
dejaron de lado el deporte. 

En 2022 la actividad estuvo 
ligada principalmente a los 
Juegos Deportivos Escolares 
del IND, que tenía categorías 
Sub 14 y Sub 17. Por eso, la 
idea para esta temporada es 
procurar que alumnos de to-
das las edades puedan tener 
instancias de participación. 

Nicole Carrasco, profesora 
de educación física y entre-
nadora de atletismo del Cole-
gio Almondale, dijo sobre el 
2022 que “a pesar de que rea-
lizaron un par de actividades, 
fue bastante menor en rela-
ción a años anteriores. Sola-
mente se incluyeron algunas 
categorías, no todas, y provo-
cando que muchos chicos que 
entrenaron todo el año se que-
daron. Por eso, también reali-
zamos campeonatos entre co-
legios, festivales deportivos 
de varias disciplinas, para pro-
mover la competencia sana 
entre los establecimientos”. 

En esa línea, agregó que 
“más allá de los resultados, lo 
más importante era volver a 
encontrarse: esa era la finali-
dad, poder remotivar la reali-
zación de campeonatos y que 
tengan esa competencia sana 
con compañeros de otros co-
legios. En mi caso, vi chicos 
que se pudieron reencontrar 
con niños que se habían visto 
en campeonatos de Adicpa. 
Se volvieron a ver, compartie-
ron los teléfonos, y esas cosas 
los vuelven a reencantar”. 

Nicole tuvo la oportunidad 
de ser delegada regional del 

Si bien durante la segunda parte del 2022 hubo una reactivación importante, no se 
pudo retomar el ritmo habitual previo a la pandemia. Por ello, uno de los desafíos para 
el 2023 es generar instancias para todas las categorías, junto con tratar de motivar a 
más estudiantes a que se sumen a la disciplina. 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

para retomar todos los cam-
peonatos”, señaló. 

Cristian Fuentealba, pro-
fesor de atletismo del Colegio 
San Ignacio, afirmó que “creo 
que, a pesar de todas las com-
plicaciones que hubo, entre 
las que se cuenta la baja en la 
cantidad de niños que prac-
tican atletismo, se finalizó de 
buena manera. En lo perso-
nal, con el grupo de atletas 
que tengo logramos muy 
buenos resultados, nos posi-

cionamos en el podio regio-
nal en el salto largo. Por eso, 
el balance es positivo”. 

Sobre el retorno que vivió 
en 2022, destacó que “fue 
progresivo, pudimos volver 
a entrenar con algunos que 
llevan tiempo. Ahí la clave es 
el contacto directo que uno 
tiene con los apoderados. Es 
muy importante cuando tra-
bajas con niños en edad esco-
lar, ya que el apoderado ayu-
da a que los chicos sean más 

El atletismo escolar quiere volver a 
tomarse las pistas esta temporada

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

pudieron realizar las prue-
bas que habían preparado. 
Además, tuvimos un chico 
que clasificó al sudamerica-
no en Paraguay en los 800 
metros planos. El equipo de 
profesores también fue va-
riado, uno de la provincia de 
Arauco, otro de Quilleco, de 
Los Ángeles, de Curanilahue, 
otro de la provincia de Con-
cepción. Fue una actividad 
bien trabajada en general, y el 
IND fue la puesta en marcha 

Biobío en los nacionales de 
atletismo, una vivencia que 
valora mucho. 

“Fuimos con 15 mujeres de 
la Sub 14 y 17 varones, tres 
chicas paralímpicas y tres 
chicos paralímpicos repre-
sentando a la Región. Fue una 
excelente experiencia, que-
damos sextos a nivel nacio-
nal. Ninguno había asistido 
antes a un nacional, entonces 
era todo nuevo. Fue un tor-
neo bien desarrollado, donde 
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ReportajeTD constantes, vayan a los en-
trenamientos y los puedan 
acompañar a las competen-
cias, que generalmente son 
los fines de semana”. 

Al respecto, añadió que “so-
bre los chicos que se queda-
ron en el camino durante la 
pandemia, pienso que pasa 
principalmente por un tema 
de entrenamiento. La mayo-
ría de los que fueron pasando 
etapas eran comprometidos, 
iban siempre. Entonces, los 
resultados tienen que ver con 
los procesos, y es importante 
ser constante, y quienes si-
guieron y les fue bien es por 
eso principalmente, por la 
perseverancia”. 

 
Lo que se viene 

Sobre la temporada 2023, 
Nicole Carrasco proyectó que 
“los profesores que son man-
tenemos en contacto quere-
mos empezar en marzo con 
experiencia par los niños, ya 
sea en pista, en actividades, 
festivales. Para mí siempre la 
competencia sana es funda-
mental, positiva entre ellos, 
no tanto el ganar, sino el par-
ticipar. Y eso queremos pro-
mover con colegas de otros 
establecimientos, generar 
instancias, encontrarnos en 
las pistas, que puedan viven-
ciar lo que entrenan, que lo 
lleven a la pista”. 

Por su parte, Cristian Fuen-
tealba señaló que “creo que 
este año será más positivo, 
tengo confianza. Pienso que 
los Juegos Panamericanos se-

rán un gran aliciente para los 
estudiantes, los van a motivar, 
pues nuestro país estará in-
merso en una competencia 
que no se da todos los días. 
Eso ayudará a la motivación 
de los chicos, y a tener equi-
pos de entrenamiento más 
grande que antes de la pande-

mia. Pienso que de a poco po-
demos ir sumando más chi-
cos, y que vayan retomando el 
deporte al mismo nivel que 
había antes del comienzo de 
la emergencia sanitaria”.  

FOTO: CHILE COMPITE

FOTO: CHILE COMPITE

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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su primera experiencia en el 
cesto fuera de Coronel. Fue 
en un torneo en la Ligua y 
reflexiona que siempre ha 
tenido nervios en el debut. 
En 2023, como siempre, 
buscará ir por desafíos más 
complicados.

fue el año de
2018

TALENTOSA CESTERA CORONELINA

N
acida y criada depor-
tivamente en Coro-
nel. En esa tierra en-
cestó sus primeras 
canastas apenas a los 

seis años, gracias al ejemplo de su 
madre y su hermana mayor. 

Desde esos días, es la encargada 
de continuar el legado familiar de-
portivo, siendo ahora el turno de los 
mayores para ver cómo Daryela Re-
yes corre detrás de sus sueños. 

“Mi mamá hacía básquetbol en 
su liceo y mi hermana en el Ameri-
can Junior. Prácticamente vivía en 
el gimnasio porque iba a ver siem-
pre a mi hermana, y ahí me empe-
zó a gustar. Hicieron un grupo de 
chiquititos y me uní”, cuenta la jo-
ven de actualmente 14 años. 

Todo eso pasó, tal como cuen-
ta, en el American Junior College 
de su comuna, donde estudia y 
entrena bajo las enseñanzas del 
profesor Jimmy Bastías, quien li-
dera el área basquetbolística del 
club que funciona en paralelo al 
establecimiento. 

“Partí en el colegio y luego me 
cambié al club para tener mayor 
competencia. El gimnasio es bueno, 
tenemos un buen equipo. Los pro-
fesores se preocupan de que nos 
aprendamos las cosas, de cómo es-
tamos, del equipamiento y de todo”, 
destaca Daryela. 

Y ya ha tenido grandes expe-
riencias. Casi anecdóticamente, 
la jugadora señala que, “empecé en 
un taller del colegio y ahora que-
dé en la selección nacional para re-
presentar a Biobío en un nacional 
escolar. Ahí vi que llegué más allá 
de mis expectativas”. 

 
Los frutos del esfuerzo 

Pero su éxito en la actividad está 
muy lejos de ser casualidad. Entre-
na tres o cuatro veces a la semana 
en el club y, además, practica habi-
lidades con el profesor Marcelo Vi-
llagrán, en San Pedro de La Paz. 

Su madre, Pía Muñoz, no esca-
tima en elogios para su hija. “Des-
de chica comenzó a demostrar ap-
titudes. Siempre fue muy constan-
te y entrenaba con los niños más 
grandes”, dice.  

“Ella adora el básquetbol y su in-
terés está en ir mejorando siem-
pre, busca dónde poder entrenar 
para adquirir habilidades. Se es-
fuerza constantemente. En pande-
mia siguió entrenando de manera 
online, estuvo en un regional a tra-
vés de esa vía, no paró en ningún 
momento. Cada vez que la invitan 
a algo, vamos”, complementa. 

La propia estudiante explica 
que siempre ha sido clave el acom-
pañamiento de sus padres y her-
manos. “Siempre están ahí. Si 

Daryela significa 
básquetbol y 
valores ejemplares
Con 14 años, Daryela Reyes regala profesionalismo en 
canchas coronelinas, regionales e incluso nacionales.  
Ella y su madre destacan la historia familiar en torno  
al deporte, marcada por el apoyo y la constancia  
como claves para la superación.

FOTO: CEDIDA DARYELA REYES

quiero jugar todos los días, ahí es-
tán”, manifiesta. 

Eso incluye los estudios, por su-
puesto, ya que con el ritmo de bás-
quetbol que lleva durante la sema-
na es necesario aprovechar cada 
momento para mantener de buena 
manera su rendimiento académico. 

“Voy al colegio y tengo un espa-
cio entre terminar la jornada e ir 
a entrenar. En ese tiempo estudio, 
repaso. También pongo atención 
en clases porque eso me ayuda 
harto”, explica. 

Desde su punto de vista, la madre 
de la talentosa atleta valora que la 
tradición familiar ligada al depor-
te le ha permitido “conocer el am-
biente, niñas de otros lugares, inclu-
so me he topado con otras mamás 
de chicas de la época de mi hija 
mayor y eso es súper lindo”. 

Asimismo, recalca la importan-
cia de la actividad deportiva en ni-
ños y jóvenes. “En el deporte ad-
quieren respeto, compañerismo, 
responsabilidades, aprenden a tra-
bajar en equipo. Todas esas son co-
sas que les sirven para el futuro 
tanto para el trabajo como para los 
estudios. Daryela se preocupa mu-
cho por los demás; aprende y ense-
ña a los más chiquititos. Los entre-
nadores le piden que los acompañe 
a ciertas actividades para que en-
tregue lo aprendido a niños más 
pequeños”, detalla.  

 A día de hoy, Daryela Reyes co-
menta que su más grande logro es 
haber jugado un nacional federado, 
“nunca pensé llegar a una selec-
ción que representara a la Región”.  

Para el futuro, lo que tiene cla-
ro es que el deporte debe seguir 
siendo parte de su vida. Si puede 
elegir una carrera, tal vez sea Kine-
siología, pero el básquetbol proba-
blemente no se vaya jamás. De he-
cho, no se queda en las notables 
experiencias adquiridas a su cor-
ta edad, sino que sueña con cosas 
más grandes. “Tengo planeado lle-
gar a representar a mi país, ser 
parte de la selección chilena. Esa 
es mi meta”, advierte.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Christopher Cortez A. 
contacto@diarioconcepcion.cl
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SIDERÚRGICOS SE ESTRENAN EN EL TORNEO 2023

L
o mejor para el final. Esta 
tarde, a partir de las 
19:00 horas, se pondrá 
término a la primera fe-
cha del Campeonato Na-

cional 2023 cuando se midan en el 
estadio Santa Laura, la Universi-
dad de Chile y Huachipato.  

Ambos elencos llegan a la pre-
sente temporada con la obligación 
de mejorar la pobre imagen dejada 
en el torneo anterior, donde ‘coque-
tearon’ con el descenso terminando 
en la parte baja de la tabla. 

Por ello es que estrenan nuevas 
caras en el cuerpo técnico, con los 
argentinos Mauricio Pellegrino y 
Gustavo Álvarez en el banco, de 
cara a un duelo donde les urge co-
menzar con el pie derecho como 
golpe de confianza para la dura 
temporada que se proyecta. 

 
Dominar desde el juego 

El técnico acerero, Gustavo Álvarez, 
se refirió al trabajo previo al partido 
en Santiago. “Se hizo una muy buena 
preparación durante siete semanas, 
con una favorable respuesta indivi-
dual y colectiva, así es que llegan to-
dos preparados. El pasado es historia, 
ahora se escribe una nueva página 

Huachipato 
debuta con la 
misión de 
imponer su 
nuevo juego 
ante un grande 
El equipo acerero visita esta tarde a la U. 
de Chile por la primera fecha del torneo 
nacional. Con la única baja de Montes, 
los choreros quieren partir de la mejor 
forma para dejar atrás un ingrato 2022. 

porque los equipos son grandes o 
pequeños según su idea de juego, a la 
hora de la verdad no cuentan la his-
toria ni el presupuesto”, sostuvo. 

Sobre lo que espera a partir del 
juego, el trasandino expresó que, 
“pesará la mejor propuesta, en 
nuestro caso desde el protagonis-
mo, porque así entiendo el fútbol. 
Intento dar una identidad a mis 
equipos donde se impongan desde 
lo táctico y estratégico, teniendo el 
balón la mayor cantidad de tiem-
po, y recuperándolo rápido. Un do-
minio vertical para ser profundos 
y tener opciones siendo ordena-
dos, dinámicos y compactos”.  

Uno de los fijos en los siderúrgi-
cos es el meta, Gabriel Castellón, 
quien analizó el encuentro. “Nos 
preparamos de buena manera así 
es que estamos esperanzados en 
hacer un gran partido. Cada rival 
tiene su dificultad, ya sabemos lo 
que es jugar contra la U en Santa 
Laura, tenemos que sacar ese 
aprendizaje y enfocarnos en nues-
tro trabajo. Es importante ganar, 
pero también cumplir con la forma 
que queremos de juego”, cerró. 

Para esta tarde, Huachipato solo  
lamenta la ausencia del volante, 
Gonzalo Montes.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

FOTO: ARCHIVO / CAROLINA ECHAGÜE M.

U. de Chile Huachipato
Posición

12°
Puntos

0

Estadio: Santa Laura-U. SEK Hora: 19:00 Árbitro: Héctor Jona

Dt:  Mauricio 
Pellegrino.

Mateos

El historial:

Rendimiento 

0%

Posición

11°
Puntos

0
Rendimiento 

0%

Dt: Gustavo 
Álvarez.

En la temporada 2022, Universidad de Chile y Huachipato se repar-
tieron victorias como locales. En la primera rueda, la U venció 3-2 
en Santa Laura, mientras que en la segunda, el acero goleó 4-0.

PG PE PP DIF 
0 0 0 0

PG PE PP DIF 
0 0 0 0

Ojo con:
Julián Brea, habilidoso extremo derecho argentino de 23 años que 
llegó como reemplazante de Walter Mazzanti, y quien se proyecta 

como interesante opción acerera en el ataque este 2023.  

Fernández

Poblete

Morales

Zaldivia

Castro

Domínguez

Gómez

Huerta

Palacios

Campos

Acosta

Martínez

Roco

Gutiérrez

Gazzolo

Baeza

Lobos

Sepúlveda

Altamirano

Brea

Castellón

Samuel Esparza M. 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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Al cuadro principal del 
torneo entregará la etapa de 
qualy, que culmina este 
lunes en el Estadio Español.

Cupos
6

DOVE MEN+CARE CHALLENGER CONCEPCIÓN 

Y
a están definidos los ri-
vales de los represen-
tantes chilenos en la 
primera ronda del 
Dove Men+Care Cha-

llenger 100 Concepción, el gran 
evento internacional que se toma-
rá la semana tenística en el Estadio 
Español de Chiguayante. 

En las últimas horas se realizó el 
sorteo oficial para el main draw del 
certamen, que tendrá a varias figu-
ras del circuito mundial entre sus 
principales sembrados, todos den-
tro de los 300 mejores del orbe, pese 
a las bajas de importantes nombres 
como los del nacional Nicolás Jarry 
(154° del ránking ATP) y el argenti-
no Tomás Etcheverry (79°), cam-
peón de la edición 2022. 

De esta manera, Alejandro Tabilo 
(102° ATP), segundo sembrado del 
torneo, debutará ante el argentino 
Mariano Navone (239°), con la mi-
sión de sumar puntos que le permi-
tan defender la final lograda en 2022 
en el ATP de Córdoba, en la antesa-
la de jugar Copa Davis para Chile. 

El nacional viene de hacer cuar-
tos de final en el Challenger de Pi-
racicaba, Brasil,  donde fue elimi-

Chilenos ya tienen 
rivales en la arcilla 
de Chiguayante
Mientras el segundo favorito, Alejandro Tabilo, debutará ante 
el argentino Mariano Navone, Tomás Barrios lo hará ante el 
peligroso  Juan Manuel Cerúndolo. Hoy termina la qualy. 

FOTO: ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.

nado por el trasandino Andrea 
Collarini. 

El debut de Tabilo se producirá 
este martes en horario por definir.  

 
Duros estrenos 

El resto de los jugadores chilenos, 
que se encuentran en la recta final 
previo a su enfrentamiento ante 
Kazajistán por Copa Davis, tam-
bién confirmaron a sus primeros 

contrincantes para el torneo  per-
teneciente al Circuito Dove 
Men+Care Legión Sudamericana. 

Es así como el chillanejo Tomás 
Barrios (229° ATP) enfrentará al 
argentino Juan Manuel Cerúndo-
lo (126°), uno de los tenistas más 
en forma del momento y reciente 
ganador de las dos primeras fe-
chas del Circuito Challenger, en 
Argentina.  

Por su parte, el “león” Gonzalo 
Lama (283°), también tendrá un 
complicado debut midiéndose con 
el experimentado argentino, Fede-
rico Delbonis (136°). 

En tanto, el primer favorito del 
evento, el trasandino Federico Co-
ria (76°) esperará rival de la qualy, 
que culminará este lunes entregan-
do seis cupos al certamen. 

Finalmente, el cuadro de figuras 
del Challenger penquista se com-
pletará con el partido entre el pe-
ruano Juan Pablo Varillas (103°) y el 
argentino Andrea Collarini (231°), 
y el choque entre los también tra-
sandinos Camilo Ugo Carabelli 
(127°) y Thiago Tirante (224°). 
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Santoral: Virginia

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Redfarma  
• Barros Arana 699

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 300

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO

14/19 12/29
LOS ÁNGELES

14/29
SANTIAGO

13/30                    
CHILLÁN13/29

RANCAGUA

14/31
TALCA

14/32
ANGOL

12/28
TEMUCO

13/23
P. MONTT

15/20
MARTES

13/19
MIÉRCOLES

11/19
JUEVES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2
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